

Democracia y procesos electorales en República Dominicana

Pablo A. Mariñez
Santo Domingo, Ed. Alfa y Omega, 1994,
271 pp.

Clara I. Martínez Valenzuela

El presente texto recoge algunos de los trabajos que el destacado investigador dominicano ha realizado sobre la problemática de su país. El tema central lo constituye en términos generales el proceso de transición a la democracia en República Dominicana iniciado con la muerte del dictador Rafael L. Trujillo el 31 de mayo de 1961, quien permanece en el poder por casi 31 años.

Este acontecimiento inaugura el difícil camino a la democracia el cual ha estado marcado por una amplia gama de acontecimientos entre los que podemos destacar:

- 1) La celebración de elecciones en diciembre de 1962 y el triunfo del candidato del Partido Revolucionario Dominicano (PRD), Juan Bosch, quien toma posesión en febrero de 1963;
- 2) El golpe de Estado que derroca al líder perredista en septiembre del mismo año y la instalación en el poder de un Triunvirato;
- 3) El movimiento constitucionalista que inicia el 24 de abril de 1965 encabezado por el coronel Francisco Caamaño Deñó y que se caracteriza por ser un movimiento cívico-militar mediante el cual el pueblo dominicano intenta el regreso al orden constitucional y, por tanto, del destituido presidente Juan Bosch;
- 4) La intervención militar norteamericana el 28 de abril de 1965, que modificará "la lógica interna de la lucha, la correlación de fuerzas existente y el mismo carácter de la lucha, que se convirtió en un movimiento antimperialista...";
- 5) La breve experiencia de gobierno democrático (cinco meses) bajo la presidencia del coronel Caamaño Deñó. El autor sostiene que, a pesar de la permanencia de las tropas norteamericanas en territorio dominicano y

de la brevedad del periodo, dicha experiencia habría que considerarla como "el más serio intento de dar el tránsito hacia una verdadera democracia";

- 6) La instalación de un gobierno provisional –luego de una serie de negociaciones entre el gobierno constitucionalista de Caamaño, los organismos internacionales y las fuerzas de ocupación– encabezado por Héctor García Godoy, encargado de organizar las elecciones que se llevarían a cabo en mayo de 1966 en las que resulta electo por primera vez el líder del Partido Reformista (PR), Joaquín Balaguer. Cabe mencionar que Balaguer había ocupado la presidencia provisional luego de la muerte de Trujillo;
- 7) La reelección por dos periodos consecutivos (1970-1974 y 1974-1978) de Joaquín Balaguer, en procesos electorales en los que no se dio realmente una contienda en tanto no participaron los partidos de oposición más significativos;
- 8) Las elecciones de 1978, cuando se otorga el triunfo al líder del PRD, Antonio Guzmán, luego de una componenda electoral ("fallo histórico"). Dicho partido conservará el poder en las elecciones de 1982, a pesar de las divisiones al interior de sus filas y del descrédito ante el pueblo dominicano por los escándalos de corrupción, el incumplimiento de las promesas de campaña y la aguda crisis económica;
- 9) Las elecciones de 1986 en las que resulta electo por cuarta vez Joaquín Balaguer;
- 10) Por último, el autor culmina el análisis del proceso de transición a la democracia, interrumpido por un prolongado periodo de pérdida de la soberanía y autoritarismo (1965-1978), con las elecciones celebradas en mayo de 1990 que vuelven a dar el triunfo a Joaquín Balaguer, pero esta vez con severas acusaciones de fraude electoral por parte del Partido de la Liberación Dominicana (PLD), que consideró vencedor a su líder Juan Bosch.

Todos estos acontecimientos son abordados por el autor en el presente texto constituido por dos partes. La primera, *Proceso democrático* que incluye los siguientes trabajos: "El proceso democrático: actualidad y perspectivas" (abril de 1991) en el que se analiza el contexto internacional en el que se da el inicio de la transición a la democracia, las principales características de dicho proceso y las limitaciones que enfrentó debido a la injerencia extranjera, la cultura política autoritaria, el papel de la Iglesia católica y de las Fuerzas Armadas, la crisis económica y la corrupción. El segundo trabajo se titula "Democracia y soberanía nacional: dos metas inseparables" (febrero 1986); éste es uno de los capítulos más interesantes pues en él se plantea la dificultad por avanzar en el camino

democrático –en el sentido amplio del término y no sólo en lo que el autor denomina “democracia electoral”– en sociedades que tradicionalmente han estado marcadas por el intervencionismo norteamericano. De por sí –señala el autor– ha sido difícil el arraigo de las instituciones democráticas en sociedades atrasadas en casi todos los órdenes; con más razón cuando muchas de estas instituciones han sido creadas o erigidas en periodos de ocupación o bajo gobiernos autoritarios, como es el caso de República Dominicana. El último trabajo incluido en esta primera parte lleva por título “Crisis de legitimidad institucional” (octubre de 1990). En él se analiza la crisis por la que pasan las instituciones democráticas en República Dominicana, cuyos orígenes son encontrados en la articulación de los siguientes fenómenos: la importación de modelos foráneos, la injerencia extranjera y las pugnas institucionales. En esta parte se insiste en el carácter autoritario del Estado dominicano, el cual permea las instituciones y obstruye las relaciones entre la sociedad civil y dicho Estado. Por último, señala como un elemento más que contribuye a la crisis de legitimidad institucional, la incapacidad del Estado dominicano para contribuir al desarrollo de las instituciones estatales y no estatales.

La segunda parte, *Proceso electoral y luchas sociales*, está compuesta por los siguientes trabajos: “El proceso electoral dominicano: difícil camino hacia la democracia” (marzo 1990), donde el autor analiza detenidamente las jornadas electorales que se llevaron a cabo en República Dominicana de 1962 a 1986, citadas en la primera parte de esta reseña. En el trabajo “Movimientos sociales y cambios políticos, 1982-1987” (octubre 1987), el autor aborda el auge de los movimientos sociales en estos años, a la luz del fracaso de los programas de gobierno tanto del Partido Revolucionario Dominicano como del Partido Reformista, destacando en especial el estallido social de abril de 1984. Asimismo, se refiere a la crisis interna del PRD, al auge del PLD y a la recomposición de las fuerzas sociales, políticas y militares luego de abril de 1984. El tercer trabajo, “Crisis económica, luchas partidarias y respuesta popular, 1981” analiza los acontecimientos de más trascendencia en este año preelectoral destacando las medidas que adopta el gobierno para enfrentar la crisis y la reacción de la burguesía a tales medidas. Asimismo, se refiere a la “lucha de tendencias” al interior del PRD. Por último, en el trabajo “Elecciones presidenciales de 1990. Crónica de un fraude”, el autor hace un análisis coyuntural de las elecciones de marzo de 1990. Escrito pocos días después de la jornada electoral, profundiza en algunos indicios que apuntan a que Joaquín Balaguer retiene el poder gracias al fraude electoral.

La publicación de este texto no podía ser más oportuna si tomamos en cuenta que el 16 de mayo del presente año se llevarán a cabo elecciones generales en

El texto de Mario Trujillo articula la realidad del movimiento obrero y lo presenta a través de una lectura amena en la que se explica la dinámica social que éste siguió a partir de la constitución del Partido Trabajador Nicaragüense, así como su impacto en la organización de algunos sindicatos independientes.

Se presenta también una parte dedicada a la comprensión del desarrollo económico que alcanza el capitalismo en Nicaragua durante la Segunda Guerra Mundial y en el contexto de la postguerra.

Más adelante, el autor expone los elementos que dieron lugar a la consolidación de la dictadura en el aparato estatal, la postura que ésta asume frente al poder político, las clases sociales y la manera en que el poderío económico de Somoza llegó a ser parte imperante de la estructura productiva de esa nación.

Al describir la respuesta de los trabajadores dentro de los espacios jurídicos que permitía la dictadura somocista, el autor plantea la innovación en las formas de lucha que asumen los movimientos huelguísticos y las direcciones sindicales frente a la política laboral de Somoza García.

Por último, el autor hace una revisión de la práctica política del socialismo en el sindicalismo nicaragüense. El análisis se ubica en el contexto de la incidencia social y política del Partido Comunista de Nicaragua, específicamente en la influencia que éste tiene en los diversos frentes sindicales y en las propuestas de integración con el Partido Socialista Nicaragüense y en la creación de la Confederación General del Trabajo.

Historia de los trabajadores en el capitalismo nicaragüense se perfila como un libro imprescindible en el estudio crítico de la condición histórica y social de Nicaragua, su lectura es recomendable tanto para identificar el contexto en el que emerge el capitalismo nicaragüense como para reconocer por qué la lucha de un pueblo por emanciparse inicia cuando éste ha identificado al enemigo.